
Ministério da Saúde confirma 
obra de policlínica em Sumaré
Investimento médio é de R$ 30 milhões com recursos do Novo Programa de Aceleração do Crescimento  PÁGINA 03

AGuArdANdo lIceNçAFIAT uNo 2010 

divulgação

A gestão do prefeito Cláudio Schooder, o Leitinho (PSD) obteve em março de 2023 a 
certidão de posse da área de 51 mil metros quadrados para a construção da Represa 
Recanto 4. Trata-se da primeira nova represa municipal em mais de 30 anos. O muni-
cípio já tem a outorga para a construção do reservatório e aguarda apenas a emissão 
da licença pela Cetesb (Companhia Ambiental do Estado de São Paulo).       PÁGINA 04

A Polícia Militar Rodoviária apreendeu um veículo Fiat Uno com mais de 700 mul-
tas de trânsito na tarde desta quarta-feira (26), na Rodovia dos Bandeirantes, em Su-
maré. A maioria das multas era por excesso de velocidade. Os policiais realizavam 
patrulhamento quando depararam com o veículo Fiat/Uno, cor branca, do muni-
cípio de São Paulo. Os dois ocupantes não usavam o cinto de segurança.      PÁGINA 08

Nova odessa desapropria área 
para construção da recanto 4; 

1ª represa após 30 anos

Polícia rodoviária apreende 
veículo com mais de r$ 162 mil 

em multas, na Bandeirantes
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Homem é morto com golpes 
de barra de ferro em Sumaré
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Um homem foi morto 
com golpes de barra de 
ferro na noite desta terça-
-feira (25), na avenida Eu-
gênia Biancalana Duarte, 
no Jardim Primavera, em 
Sumaré. A Polícia Militar 
prendeu um suspeito do 
homicídio e a motivação 
do crime ainda é desco-
nhecida. No local, o acu-
sado confessou que agre-
diu com uma barra de fer-
ro a vítima na região da 
cabeça e desferiu diver-
sos chutes em sua cabeça, 
admitindo a intenção de 
matar o homem. PÁGINA 08Acusado admitiu agressão e chutes na cabeça da vítima 
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Gestão Cazellato admite 
poluição do ar acima 
dos padrões da OMS 

Hortolândia é a cidade 
com 2º melhor salário 
da RMC, revela estudo 

divulgação

O governo do prefeito Du Cazellato (PL) enviou à Câmara Municipal um proje-
to de lei que visa aprovar o Plano Municipal de Gerenciamento de Resíduos Sóli-
dos. Além de abordar o assunto, o documento admite uma realidade preocupan-
te na cidade: a poluição do ar em Paulínia é ‘alarmantemente alta’, excedendo os 
padrões recomendados pela OMS (Organização Mundial da Saúde).          PÁGINA 06

Hortolândia tem o segundo melhor salário médio da RMC (Região Metropolitana 
de Campinas), de R$ 5.303,19. Os dados estão disponíveis na Rais (Relação Anual 
de Informações Sociais) 2024, instrumento de coleta de dados do Governo Fede-
ral. Ainda segundo o levantamento, considerando a região metropolitana, Horto-
lândia tem a terceira maior massa salarial, na casa de R$ 290 milhões.      PÁGINA 05
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Comércio detém maioria dos trabalhadores da cidade: cerca de 39% 

Poluição do ar em Paulínia supera a Região Metropolitana de São Paulo, revela projeto de lei 

aRQuivo | TRiBuNa liBERal

Festival Planeta rock tem 
shows de Nando reis e Ira! PÁG.05

em menos de um ano, centro 
de Infectologia da Saúde de 
Nova odessa já é premiado PÁG.07

HorTolâNdIA

deSTAQue

Brischi reabre licitação para 
contratar empresa a fim de 
regularizar vazão de rio     PÁGINA 07
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Publicado em março de 2024, o 
Relatório Panorama de Recursos 
Globais aponta que a extração de 

recursos naturais triplicou nas últimas 
cinco décadas. Se no último artigo tra-
tamos dos angustiantes recordes nos 
indicadores climáticos, registrados em 
2023 pela Organização Meteorológica Mundial 
(OMM), o presente estudo oferece outra preo-
cupante dimensão sobre a degradação do meio-
-ambiente: o acelerado consumo e degradação 
dos recursos naturais.

O consumo global de recursos cresceu de 30 bi-
lhões de toneladas em 1970 para 106 bilhões em 
2024 – ou de 23 para 39 quilos de materiais usa-
dos em média por pessoa por dia. Sendo que so-
mente 10% destes recursos são reciclados, é per-
ceptível como o modelo de produção e consumo 
mundial ainda se baseia na necessária e contí-
nua extração de recursos naturais.

Conforme o relatório, a construção dos equi-
pamentos urbanos e dos sistemas de transpor-
te, a produção de alimentos e a geração de ener-
gia são responsáveis por aproximadamente 90% 
da demanda global de material. Portanto, a pres-
são da demanda agregada de recursos mundial 
tem sido reflexo do crescimento populacional e 
da economia, da ampliação da urbanização e de 
sua “classe média”. Entre 1970 e 2020, a popula-
ção urbana cresceu de 37% para 56%: uma popu-
lação que exige maior consumo de energia, água 
e materiais – inclusive para a construção da am-
pla infraestrutura urbana –, como também ge-
ra maiores desperdícios de recursos e poluição.

O relatório é produzido desde 2007 pelo Painel 
Internacional de Recursos Naturais do Programa 
das Nações Unidas para o Meio Ambiente (PNU-
MA) e os indicadores estão se tornando cada ano 
mais críticos. A diretora-executiva do PNUMA, 
Inger Andersen, não deixa margem à dúvida so-
bre a perigosa rota que a economia mundial se-
gue: “Neste momento (…) os recursos são extraí-
dos, processados, consumidos e jogados fora de 
uma forma que impulsiona uma tripla crise pla-
netária – a crise das alterações climáticas, a cri-
se da perda de natureza e biodiversidade, e a cri-
se da poluição e desperdício. Devemos começar 
a usar os recursos naturais de forma sustentável 
e com responsabilidade”.

O uso sustentável e responsável dos recursos 
naturais transporta a temática para um cam-
po movediço das escolhas políticas e da distri-
buição dos recursos entre os indivíduos. Num 
mundo em que a desigualdade econômica ainda 
preserva violenta diferença tanto entre países, 
como também entre grupos sociais dentro dos 
próprios países, o relatório advoga claramen-
te contra o desigual acesso aos recursos. Paí-
ses com altas rendas, por exemplo, consomem 
em média seis vezes mais materiais per capita 
e produzem dez vezes mais impacto climático 
do que os países de baixa renda.

Assim, para atingir os Objetivos do Desenvolvi-
mento Sustentável (ODS), a dissociação entre uso 
dos recursos e a produção do bem-estar é condi-

ção fundamental para garantir a melho-
ria de indicadores sociais, sem pressionar 
ainda mais o meio ambiente.

Conforme modelagens apresentadas 
pelo relatório, é possível produzir redu-
ções absolutas do consumo dos recursos 
naturais em países de renda alta e mé-

dia-alta, compensando o aumento exigido pa-
ra que países de renda baixa e média-baixa pos-
sam atender suas demandas de bem-estar. Com 
maior eficiência energética, na produção de ali-
mentos e na extração de recursos, é possível al-
cançar taxas maiores de crescimento do Índice 
de Desenvolvimento Humano do que do cresci-
mento do PIB Global. Nesse sentido, ainda que 
o relatório não defenda as teses de decrescimen-
to, suas considerações apontam a necessidade 
de redistribuir as taxas (e os benefícios) do cres-
cimento econômico entre países de rendas mais 
altas para os de renda mais baixa.

A distribuição dos usos dos materiais deve en-
volver uma segunda e complexa dimensão do 
crescimento: a distinção entre os processos de 
produção e de consumo. Observando os dados 
de produção e consumo de recursos naturais, a 
“pegada material”, a participação da Ásia e dos 
países do Pacífico cresceu de 41% em 2000 para 
56% em 2020. Vale lembrar das elevadas de taxas 
de crescimento da economia chinesa na transi-
ção para o século 21, o que explica essa elevada 
demanda de material para a região. Não obstan-
te, ainda que os países da Europa e da América 
do Norte tenham reduzido sua participação de 
19% para 11% no mesmo período, tendo deslo-
cado parte de sua produção para outras regiões, 
ainda são os maiores consumidores mundiais 
de materiais. Essa é uma das questões centrais 
trabalhadas por autores que estudam a “pegada 
ecológica”, que explicita a diferença entre espa-
ços de extração dos recursos materiais e os mer-
cados consumidores destes materiais.

No sentido de reduzir o stress na extração de 
recursos naturais, um conjunto de recomenda-
ções são oferecidas no relatório: revisão do mo-
delo agrícola dominante – monocultor e intensivo 
em uso de produtos químicos – que é responsável 
pela perda de 90% da biodiversidade mundial e 
pelo aprofundamento de crises hídricas; transi-
ção para uma bioeconomia circular e sustentável, 
reduzindo o desperdício e os impactos ambien-
tais; e a descarbonização do sistema energético.

O desafio para promover a reversão dessa 
tendência de elevação do consumo de recursos 
naturais é enorme e depende de uma política 
efetivamente internacional. Considerando que 
ainda nos baseamos em indicadores de cresci-
mento econômico que estimulam o intensivo 
uso de novos recursos, a manutenção do bem-
-estar dos países ricos, como também a con-
dição para a elevação do bem-estar dos países 
pobres parece exigir a manutenção deste mo-
delo predatório de interação no meio-ambien-
te. O custo político para intervir no modelo pa-
rece alto, uma difícil equação entre interesses 
nacionais e necessidades globais.

Diagnósticos para a COP 30: é hora 
de parar de estimular o sucesso 
econômico baseado na extração

Alexandre Macchione Saes  é professor da Faculdade de Economia, Administração, Contabilidade e Atuária (FEA) da USP/Jorna da USP
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Ofilme “Divertida Men-
te 2”, que esta semana 
(dia 20) nos cinemas 

brasileiros traz a continuação 
do filme de 2015 que usa per-
sonagens coloridos e engraça-
dos para demonstrar de forma 
bastante lúdica o que aconte-
ce no cérebro de uma pessoa 
enquanto ele cresce e desco-
bre as emoções.

No novo longa, um perso-
nagem surge prometendo agi-
tar as coisas dentro da cabe-
ça da protagonista, a ansieda-
de. Apesar de ser representada 
como um pequeno ser laranja, 
o desenho animado nos ajuda 
a entender melhor como a an-
siedade age no nosso corpo, é o 
que explica o médico psiquia-
tra Dr. Flávio H. Nascimento.

“É preciso entender que a 
ansiedade é um processo na-
tural do corpo humano, de-
senvolvido ao longo da evolu-
ção humana para a nossa so-
brevivência, o grande proble-
ma surge quando ela se torna 
excessiva”, alerta.

A diferençA entre A AnSiedA-
de nAturAl e A pAtológicA

A melhor forma de identificar 
quando a ansiedade está “pas-
sando do ponto” é observar os 
impactos dela no seu dia a dia e 
nas suas tarefas rotineiras.

“Os sintomas de ansieda-
de, seja ela normal ou pato-
lógica, variam apenas na fre-
quência e intensidade. En-
quanto a ansiedade normal 
surge em momentos de peri-
go real ou ameaças imedia-
tas, a patológica se manifes-
ta em situações cotidianas, 
com uma intensidade maior 
que pode causar outros pro-
blemas e afetar a saúde men-
tal e física do indivíduo”.

“Quando a ansiedade se tor-
na patológica, ela gera sintomas 
muito característicos como dor 
no peito, taquicardia, sudorese 
e dores de cabeça”, explica Dr. 
Flávio H. Nascimento.

SintoMAS de AnSiedAde
1. Preocupação excessiva 
sem motivo plausível;
2. Inquietação ou sensação 
de estar “no limite”;
3. Fadiga excessiva;
4. Dificuldade de 
concentração;
5. Irritabilidade;
6. Tensão muscular;
7. Distúrbios do sono;

É poSSível prevenir que A An-
SiedAde Se deSregule?

Alguns cuidados podem aju-
dar a manter a ansiedade con-
trolada em níveis normais no 
organismo, explica Dr. Flávio.

“Manter a ansiedade contro-
lada é uma tarefa que exige um 
controle de muitas variáveis, 
como a dieta, o sono, equilíbrio 
entre trabalho e lazer, exercício 
físico, entre outros”.

“Mas quando há histórico 
negativo em relação à ansie-
dade é importante buscar aju-
da profissional através das te-
rapias comportamentais e uso 
de medicamentos, que sempre 
devem ser indicados por um 
especialista”, explica.

Divertidamente 
2: O que a nova 
personagem do 

filme ensina sobre 
como a ansiedade 

age no cérebro?

dr. flávio henrique
é formado em medicina pela UFCG, com 

residência médica em psiquiatria pela UFPI e mais 
de 10 anos de experiência na área de psiquiatria. É 
membro do CPAH - Centro de Pesquisa e Análises 

Heráclito como pesquisador auxiliar
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Concurso 2741
Terça-feira, 25 de Junho de 2024

Concurso 3137
2ª feira, 24 de Junho de 2024

Concurso 2679
2ª feira, 24 de Junho de 2024

1º Sorteio

2º Sorteio

Concurso 2638
2ª feira, 24 de Junho de 2024

Concurso 6464
Terça-feira, 25 de Junho de 2024
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clima região

Sol com algumas 
nuvens. não chove.
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Hortolândia tem o 
2º melhor salário 
médio da RMC, 
aponta GovernoCidadesQUINTA-FEIRA
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Ministério da Saúde 
confirma construção de 
policlínica em Sumaré 

A Secretaria de Saúde de 
Hortolândia prorrogou a 
campanha de vacinação 
contra a gripe até o dia 14 
de julho. O município se-
gue a determinação do Go-
verno do Estado. A prorro-
gação é por causa da bai-
xa cobertura, segundo in-
formou a pasta. De acordo 
com a secretaria a cidade 
imunizou 47.732 pessoas.

Com a chegada do in-
verno na quinta-feira (20), 
é preciso se proteger con-
tra as doenças respira-
tórias. Um dos públicos 
mais suscetíveis a contrair 
gripe são as gestantes. A 
coordenadora do Progra-
ma de Imunização da Se-
cretaria de Saúde, Ana 
Paula Fernandes, reitera 
que é importante que as 
gestantes tomem a vaci-
na contra a gripe.

“Ao fazerem isso, elas 
imunizam a si próprias e 
seus bebês. A vacina prote-
ge a criança nos primeiros 
seis meses de vida”, explica 
Ana Paula. Ainda segundo 
a coordenadora, o inver-
no é um período no qual a 
tendência é haver aumen-
to do número de casos de 

gripe, demais doenças res-
piratórias e também de in-
ternações, por causa justa-
mente das doenças.

Além das gestantes, ou-
tros públicos que são mais 
suscetíveis a contrair gri-
pe são crianças, idosos e 
puérperas. Por isso, a coor-
denadora ressalta que é 
importante que essas pes-
soas também recebam a 
vacina contra a doença.

Na campanha deste 
ano, gestantes, puérpe-
ras, crianças e idosos são 
os públicos prioritários. A 

meta é imunizar 90% das 
pessoas desses públicos. 
A Secretaria de Saúde des-
taca que, até o momento, a 
cobertura vacinal desses 
quatro públicos em Hor-
tolândia está em 48%, nú-
mero maior que o registra-
do no estado de São Pau-
lo (43%) e no Brasil (42%).

A lista dos públicos prio-
ritários deste ano também 
inclui povos indígenas, 
professores, trabalhadores 
da saúde, pessoas com co-
morbidade a partir de seis 
anos, pessoas com doen-

ça crônica, com deficiên-
cia permanente, forças de 
segurança e salvamento e 
armadas, trabalhadores do 
transporte coletivo e por-
tuários, caminhoneiros, 
população privada de li-
berdade e população em 
situação de rua. Para es-
ses públicos não há meta 
de vacinação.

Para receber a vacina 
contra a gripe basta ir a al-
guma UBS e apresentar al-
gum documento com foto 
e o CPF (Cadastro de Pes-
soas Físicas). 

Hortolândia prorroga campanha de 
vacinação contra gripe até 14 de julho

Públicos suscetíveis a contrair a doença devem ser 
imunizados, como gestantes, puérperas, crianças e idosos  

divulgação

IMUNIZAÇÃO

O vereador de Paulí-
nia, Gibi Professor (Po-
demos), coordenador da 
Frente Parlamentar em 
Defesa dos Direitos da 
Pessoa com Deficiência 
e Doenças Raras, rea-
lizou um bate-papo no 
Plenarinho da Câma-
ra, na segunda-feira (24) 
com uma especialista da 
Unicamp (Universidade 
Estadual de Campinas) e 
pessoas interessadas em 
discutir o uso medicinal 
da maconha.

A professora Prisci-
la Gaza Mazzola, coor-
denadora do Laborató-
rio de Farmacotécnica e 
Cuidados em Saúde da 
Unicamp, defendeu que 
se aproveite melhor os im-
pactos positivos da maco-
nha no tratamento de saú-
de, ampliando a possibili-
dade de tratamento.

Hoje, o uso medicinal 
está restrito a três sín-
dromes raras: a Síndro-
me de Dravet, a Síndro-
me de Lennox-Gastaut e 
a Esclerose tuberosa.

Para Priscila, a maco-
nha pode ser usada no 
tratamento de epilep-
sia, Alzheimer, Parkin-
son, autismo, inf lama-
ção, dor crônica, ansie-
dade e até câncer, com a 
redução de efeitos colate-
rais provocados por ou-
tras medicações e menor 
custo se comparado com 
tratamentos tradicionais.

A pesquisadora disse 
que o governo de São Pau-
lo já regulamentou lei que 
permite a distribuição de 
remédios à base de cana-
bidiol. A legislação ainda 
está restrita às três síndro-
mes, mas é possível au-
mentar a lista conforme 
se provar a eficácia clíni-
ca do medicamento.

A presidente do Conse-
lho da Pessoa com Defi-
ciência de Paulínia, Mi-
lena Trama, e a represen-
tante da Federação das 
Associações de Cannabis 
Terapêutica, Luana Silva, 
presentes ao bate-papo, 
apoiaram a iniciativa.

As reuniões da Frente 
Parlamentar são mensais, 
geralmente na última se-
gunda-feira de cada mês.

Frente da Pessoa com 
Deficiência e Doenças 
Raras discute uso 
medicinal da maconha 

EM PAUlíNIA 

Da Redação  l  PAuLíNIA
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Unidades de saúde fazem parte do Programa Mais Acesso a Especialistas e 
vão facilitar o ingresso dos pacientes a exames e consultas; cidade está entre as 
cinco contempladas com obra anunciada esta semana pelo Governo Federal 

O Ministério da Saúde 
anunciou, nesta quarta-fei-
ra (26), a construção de seis 
policlínicas no Estado de 
São Paulo. Sumaré está en-
tre as cinco cidades contem-

pladas com as unidades de 
saúde. Na semana passada, 
o vereador e pré-candida-
to a prefeito Willian Souza 
(PT) havia adiantado a con-
quista para a cidade após 
encontro com o presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT). De acordo com o mi-

nistério, os municípios que 
vão receber policlínicas são 
Franco da Rocha, Mauá, Su-
maré, Guarulhos e São José 
do Rio Preto (2). 

Segundo a pasta, o in-
vestimento é de R$ 1,65 bi-
lhão do Novo Programa de 
Aceleração do Crescimen-

to (Novo PAC) e permitirá 
a construção de estrutu-
ras mais modernas e equi-
padas, visando melhorar o 
atendimento à população. 
Ao todo, 24 estados serão 
contemplados com 55 poli-
clínicas, beneficiando mais 
de 19 milhões de pessoas. 

Ministério da Saúde divulgou projeto em 3D de como serão as policlínicas em cinco cidades brasileiras 
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“Essa é a primeira vez 
que policlínicas serão 
construídas com recur-
sos federais. O valor mé-
dio por unidade chegará a 
R$ 30 milhões entre obras, 
equipamentos e mobi-
liário”, afirma Henrique 
Chaves, diretor de progra-
ma da Secretaria Executi-
va da pasta.

Segundo o Ministério 
da Saúde, com o novo pro-
jeto, as policlínicas se tor-
narão um centro integra-
do de cuidado e resolução 
que contemplará núcleos 
de atenção integral ao ho-
mem, mulher, crianças e 
outros públicos que reque-
rem acompanhamento es-
pecial. Espaços de reabili-
tação para pacientes com 
sequelas de AVC (Acidente 
Vascular Cerebral) e doen-
ças respiratórias também 
estão no projeto. 

Segundo Mirela Pessatti, 
arquiteta responsável pela 
planta, a proposta é que os 
espaços sejam um centro 
de integração que concen-
tre todos os procedimentos 
em um único local, possi-
bilitando que o paciente 
otimize seu tempo e alcan-
ce melhores resultados no 
tratamento. “Com isso, de-
safogamos outros pontos 
de atenção como os hospi-
tais, otimizamos tempo e 
salvamos mais vidas, agin-
do em tempo oportuno”, 
explicou. 

As policlínicas fazem 
parte do Programa Mais 
Acesso a Especialistas, que 
tem como ponto de parti-
da a necessidade de tornar 
o acesso do paciente, aos 
exames especializados e 
às consultas, o mais rápi-
do possível e com menos 
burocracia, a partir do en-
caminhamento realizado 
pela ESF (Equipe de Saúde 
da Família). 

Serão oferecidos ainda 
nas novas unidades a reali-
zação de exames gráficos e 
de imagem como ressonân-
cia magnética, tomografia e 
eletrocardiograma; consul-
ta clínica de apoio ao diag-
nóstico com médicos de di-
versas especialidades como 
angiologia, cardiologia, of-
talmologia e neurologia; e 
pequenos procedimentos 
como vasectomia, caute-
rização e biópsias em cen-
tro cirúrgico de baixa com-
plexidade. 

Junto aos serviços basea-
dos em núcleos de atenção 
integral à saúde, as unida-
des serão espaços de for-
mação, qualificação e fi-
xação dos profissionais de 
saúde. Também, a partir da 
tecnologia da informação e 
da regulação interna, serão 
pontos de apoio à inteligên-
cia sanitária nos territórios. 

SUSTENTABIlIDADE 
E TECNOlOGIA
Grandes aliadas do meio 

ambiente, as policlínicas 
foram projetadas seguindo 
parâmetros de sustentabi-
lidade como ventilação e 
iluminação natural no má-
ximo de ambientes possí-
veis, método de uso e reuso 
de água, captação de ener-
gia solar, além de priorizar 
o uso de materiais com pou-
ca necessidade de manuten-
ção, reparos e substituições 

Todos os consultórios 
e espaços de exames pos-
suem instalações de dados 
e lógica para implementa-
ção da telessaúde. Assim 
como as “ilhas” multipro-
fissionais localizadas nos 
núcleos de cuidado. Te-
rão ainda espaço especí-
fico para a tecnologia da 
informação, com a instala-
ção dos racks de informáti-
ca e sala dedicada a equi-
pe da saúde digital.
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Após 30 anos, prefeito Leitinho 
garante construção da Represa 
Recanto 4, em Nova Odessa
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Município já tem a outorga para a implantação do reservatório e aguarda apenas a emissão 
da licença pela Cetesb; busca por recursos para obra da barragem está em fase adiantada 

A gestão do prefeito 
Cláudio Schooder, o Leiti-
nho (PSD) obteve em mar-
ço de 2023 a certidão de 
posse da área de 51 mil me-
tros quadrados para a cons-
trução da Represa Recanto 
4. Trata-se da primeira no-
va represa municipal em 
mais de 30 anos. O municí-
pio já tem a outorga para a 
construção do reservatório 
e aguarda apenas a emis-
são da licença pela Cetesb 
(Companhia Ambiental do 
Estado de São Paulo). A ad-
ministração municipal in-
formou que está em fase 
adiantada a busca por re-
cursos para a construção 
da barragem no principal 
manancial de abasteci-
mento da cidade.

A área foi adquirida da 
Agro Pecuária Furlan S/A 
através de uma ação de de-
sapropriação por utilida-

de pública, no valor de R$ 
1,169 milhão já pagos pe-
la prefeitura. A certidão de 
posse foi emitida pela 1ª 
Vara do Fórum da cidade 
e é definitiva, garantindo 
assim a construção do no-
vo reservatório e a seguran-
ça hídrica de Nova Odessa.

“É uma grande notícia 
para nossa população. No-
va Odessa é reconhecida 
pelo seu sistema de repre-
sas, que garante uma água 
de qualidade e em quan-
tidade, mas já fazia mui-
to tempo que não se cons-
truía uma nova represa, e 
a população vem crescen-
do ano a ano. O único jei-
to de garantirmos a con-
tinuidade dessa seguran-
ça hídrica que temos é in-
vestir em novas represas”, 
afirmou o prefeito.

A área desapropriada 
através de uma ação judi-
cial havia sido decretada 
como de utilidade pública 
por Leitinho em 30 de no-

-Anhanguera, o Poupatem-
po, o Corpo de Bombeiros 
da Polícia Militar, o Novo 
CTVP e Oficina de Costu-
ra e Fraldas e, em breve, o 
Bem-Estar Animal e o Par-
que das Crianças”, acres-
centou o prefeito.

oFeRta De ÁGUa
A Coden vem realizan-

do uma série de medidas 
para assegurar a oferta de 
água bruta, como o desas-
soreamento da Represa Lo-
pes, a limpeza das algas da 
Recanto 1, a construção da 
nova adutora entre a capta-
ção do Córrego Palmital e a 
ETA (Estação de Tratamento 
de Água) 1, além da própria 
conclusão da obra da ETA 
2 (na Represa Santo Ange-
lo, região do Salto Grande), 
inaugurada em fevereiro de 
2023 e que elevou o percen-
tual de atendimento da ci-
dade para 100%.

Para atender a popula-
ção de mais de 61 mil habi-
tantes, a Coden conta com 
um sistema formado ago-
ra por sete represas – Re-
canto 1, 2 e 3, Lopes 1 e 2, 
Palmital e Santo Ângelo –, 
de onde são retirados hoje 
até 19 milhões de litros de 
água por dia.

Também dispõe de cer-
ca de 2,5 milhões de me-
tros cúbicos de água bru-
ta reservada e trata em 
média 16 milhões de li-
tros diariamente, que são 
distribuídos a 25 mil resi-
dências e estabelecimen-
tos por uma rede de mais 
de 282 quilômetros.

atual gestão garantirá segurança hídrica para a cidade com a construção da nova represa 
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vembro de 2022, por meio 
de decreto. 

“Precisávamos cons-
truir duas coisas em No-

va Odessa: a UTI (Unida-
de de Terapia Intensiva) do 
Hospital Municipal e tam-
bém uma nova represa. E 

as duas coisas estão acon-
tecendo, além de várias ou-
tras obras importantes, co-
mo a rede de água no Pós-

Nova Odessa acaba de 
ganhar mais um reco-
nhecimento, desta vez, na 
área de Saúde. Inaugura-
do em 1º de dezembro de 
2023, o novo CRI (Centro 
de Referência em Infecto-
logia) levou a medalha de 
bronze no Prêmio “Qua-
lificação de Boas Práticas 
em HIV/Aids”.

A premiação ocorreu du-
rante o Fórum Estadual de 

Dirigentes de DST/Aids, em 
São Paulo. A equipe da Se-
cretaria Municipal de Saú-
de e do CRI foi representa-
da pela coordenadora da Vi-
gilância Epidemiológica de 
Nova Odessa, Paula Mes-
triner. O evento é promovi-
do pelo CRT-SP (Centro de 
Referência e Treinamento 
DST/AIDS São Paulo).

“Em menos de um ano, 
receberemos o primeiro 
prêmio do nosso ambula-
tório de DST/Aids de No-
va Odessa, que é o Centro 

de Referência em Infecto-
logia. Esse prêmio é fruto 
do trabalho persistente da 
Vigilância Epidemiológica 
juntamente com a Assistên-
cia Farmacêutica da Saúde 
Municipal de Nova Odessa, 
desde antes da criação do 
CRI. É um orgulho para a 
nossa Rede Municipal”, de-
clarou a enfermeira.

Segundo ela, CRT-SP é 
a coordenação estadual 
do programa de enfrenta-
mento às ISTs (Infecções 
Sexualmente Transmissí-

veis), inclusive Aids. “E com 
a criação do CRI em Nova 
Odessa, e a grande evolu-
ção na qualidade dos aten-
dimentos realizados por es-
ta equipe, o município ago-
ra se faz presente no ma-
pa e nas discussões sobre o 
HIV/Aids no Estado de São 
Paulo”, acrescentou Paula.

“É um orgulho para nos-
sa gestão, por termos im-
plantado o CRI, e para toda 
a equipe da nossa Secre-
taria de Saúde receber es-
se reconhecimento de que 

Em menos de um ano, Centro de Infectologia já é premiado
ReconHecimento

estamos no caminho cer-
to, promovendo preven-
ção e cuidados com os pa-
cientes, trazendo dignida-
de e qualidade de vidas pa-
ra eles. Só posso agradecer 
aos profissionais da Saúde 
envolvidos, em nome da 
nossa população”, elogiou 
o prefeito Leitinho.

o centRo
A nova unidade centra-

liza praticamente todos os 
atendimentos e acompa-
nhamentos dos pacientes 
com doenças infectocon-
tagiosas. O Centro de Refe-
rência em Infectologia ofe-
rece consultas com médi-
cos infectologistas e com a 
Enfermagem, testes rápi-
dos, atendimento farma-

cêutico especializado, dis-
pensa de medicamentos 
gratuitos para estas doen-
ças e tratamento em geral. 
O CRI fica na Rua 1º de Ja-
neiro, nº 280, no Centro da 
cidade. O atendimento vai 
das 7h às 16h, de segunda 
a sexta-feira.

Além do novo CRI, todas 
as UBSs (Unidades Básicas 
de Saúde) da cidade ofere-
cem durante o mês a testa-
gem rápida de HIV, sífilis, 
e hepatites B e C, bem co-
mo o acompanhamento e 
tratamento gratuitos. A in-
tenção é conscientizar as 
pessoas a fazerem os tes-
tes, conhecerem sua con-
dição sorológica e, em ca-
so positivo, procurar o tra-
tamento gratuito.
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Polícia apreende 
Uno 2010 com 
mais de R$ 162 mil 
reais em multasCidades

As guitarras tonitruan-
tes do rock vão abalar Hor-
tolândia neste fim de sema-
na. A cidade promove a 10ª 
edição do festival Planeta 
Rock, na praça A Poderosa, 
localizada no Jardim Santa 
Izabel. As atrações princi-
pais são Nando Reis, Ira! e 
Raimundos. O festival co-
meça nesta sexta-feira (28) e 
vai até domingo (30). A idea-
lização do evento é da loja 
Planeta Hippie, parceira da 
prefeitura na organização.

O público poderá curtir 
muito rock na edição des-
te ano do festival. Além 
de Nando Reis, Ira! e Rai-
mundos, a programação 
terá mais de 20 artistas da 
cidade e região.

No primeiro dia, sexta-
-feira (28), a grande atra-
ção será Nando Reis. Um 
dos grandes compositores 
do rock brasileiro, o artis-
ta despontou como inte-
grante dos Titãs, nos anos 
1980. No grupo, compôs 
músicas que se tornaram 
sucessos, dentre elas “Pra 
dizer adeus”, “Marvin” e 
“Diversão”. Em 2001, ele 
saiu do grupo para iniciar 
carreira solo, marcada por 
mais sucessos como “Me 
diga”, “Dessa vez”, “Reli-
cário”, “O segundo sol” e 
“Cegos do castelo”. Nando 
Reis teve seu trabalho de 
compositor ainda mais re-
conhecido ao ter músicas 
suas gravadas por artistas 
consagrados, em especial 
Cassia Elller. Neste ano, 
Nando Reis volta a reali-
zar uma tour junto com a 
dupla Anavitoria, chama-
da “Turnê dos namorados”.

No sábado (29), o festi-
val receberá o Ira!. O gru-
po é outro representante 
consagrado do rock nacio-
nal dos anos 1980. A ban-
da tem uma extensa lista de 
sucessos, dentre os quais 
“Núcleo base”, “Envelheço 
na cidade”, “Dias de luta”, 
“Flores em você” (tema da 
novela “O outro”), “Rubro 
zorro”, “Tarde vazia”, “O gi-
rassol” e “Eu quero sempre 
mais”. O Ira! foi formado na 
cidade de São Paulo, com 
Nasi Valadão (vocal), Ed-
gard Scandurra (guitarra), 
Ricardo “Gaspa” Gasparini 
(baixo) e André Jung (bate-
ria). No início da carreira, o 
grupo teve uma forte ima-
gem associada às suas ori-
gens paulistanas. Em 2007, 
em meio a brigas, o gru-
po encerrou as atividades. 
Cinco anos depois, o grupo 
retomou a carreira, agora 
somente com dois dos inte-
grantes da formação origi-
nal, Nasi Valadão e Edgard 
Scandurra, mais .

Em 2007, em meio a bri-
gas, o grupo encerrou as ati-
vidades. Cinco anos depois, 
o grupo retomou a carrei-
ra, com dois dos integrantes 
da formação original, Nasi 
Valadão e Edgard Scandur-
ra, mais os músicos Johnny 
Boy (baixo) e Evaristo Pá-
dua (bateria).

Já no domingo (30), o fes-
tival será encerrado com os 
Raimundos. O grupo é um 
dos grandes nomes da ge-
ração roqueira surgida nos 
anos 1990. O quarteto se 
destacou com sua inusitada 
mistura de punk rock com 
forró. Sua formação clás-
sica inicial tinha Rodolfo 
(voz), Digão (guitarra), Ca-
nisso (baixo) e Fred (bate-

Festival Planeta Rock de Hortolândia tem shows de 
Nando Reis, Ira! e Raimundos, neste fim de semana

Nando Reis, um dos grandes compositores 
do rock brasileiro, se apresenta na sexta-feira
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Análise realizada pelo Governo 
Federal mostra ainda que o município 
tem a terceira maior massa salarial da 
região, na casa de R$ 290 milhões 

Hortolândia tem o se-
gundo melhor salário mé-
dio da RMC (Região Metro-
politana de Campinas), de 
R$ 5.303,19. Os dados estão 
disponíveis na Rais (Rela-
ção Anual de Informações 
Sociais) 2024, instrumen-
to de coleta de dados do 
Governo Federal. Ainda 
segundo o levantamento, 
considerando a região me-
tropolitana, Hortolândia 
tem a terceira maior mas-
sa salarial, na casa de R$ 
290 milhões.

Os dados do Governo Fe-
deral ajudam ainda a traçar 
um perfil econômico da ci-
dade, mostrando como es-
tão alocados os 54.766 tra-
balhadores que atuam na 
cidade: 39% trabalham no 
comércio, 36,40% nos ser-

viços, 19,60% na indústria 
e 5% na construção civil. E 
é considerando o ranking 
do comércio que se verifi-
ca que Hortolândia lidera 
no percentual de trabalha-
dores neste setor, 39%.

Na avaliação da Secre-
taria de Desenvolvimento 
Econômico, Trabalho, Tu-
rismo e Inovação, os dados 
são extremamente positi-
vos, pois demonstram o ní-
vel de renda da população, 
fato que, segundo a pas-
ta, foi obtido por meio da 
disponibilidade de empre-
gos de qualidade, de maior 
qualificação profissional, 
como os da indústria, que 
pagam melhor e oferecem 
melhores benefícios. 

Outro ponto destacado na 
análise é a diversificação da 
economia do município, o 
que proporciona uma pro-
teção contra eventuais os-

cilações que setores econô-
micos possam sofrer ao lon-
go do tempo. “Essa massa 
salarial maior é fundamen-
tal. De maneira simples, é 
dinheiro na mão da popu-
lação que será gasto no co-
mércio e serviços da cida-

de fazendo a ‘roda da eco-
nomia girar’. Dados econô-
micos pujantes como estes, 
também são chamarizes pa-
ra empresas que pensam em 
se instalar na cidade”, expli-
ca o assessor da Secretaria, 
Iduigues Martins.

saiba mais sobRe a Rais
Segundo o site oficial do 

Ministério do Trabalho e 
Emprego, a Rais é uma fer-
ramenta criada em 1975 e 
regulamentada em 2021, 
que tem por objetivo “o su-
primento às necessidades 

de controle da atividade 
trabalhista no País, o pro-
vimento de dados para a 
elaboração de estatísticas 
do trabalho, a disponibi-
lização de informações do 
mercado de trabalho às en-
tidades governamentais”.

Município tem o maior percentual de trabalhadores no comércio (39%) 

Hortolândia é a cidade com 2º melhor  
salário médio da RMC, aponta estudo
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dia 28/06 (sexta-feira):
4 18h: duploMalt
4 18h45: No Bass No Love
4 19h30: Sylvio Passos 
Toca Raul e Banda e 
convida Gil Seixas
4 20h15: The Noite
4 21h: Colomy
4 22h: Nando Reis 

dia 29/06 (sábado):
4 13h45: Full of dreams 
(Coldplay cover)
4 14h30: The Fake 
Plastic Lilys Band
4 15h15: Anjo Provisório
4 16h: Tio Wilson e os 
Intrusos
4 16h45: Revenge 90
4 17h30: Rádiotaste
4 18h15: Maria Ladeira
4 19h: Banda Gulvvi

4 19h45: Ronaldo 
e Os Impedidos
4 21h: Ira! 

dia 30/06 (domingo):
4 11h30: Nova Banda Jovem
4 13h: Banda Tamanho P
4 13h15: 220 Volts 
(Capital Inicial Cover)
4 14h: The Holiday
4 14h45: Filhos da 
Contradição
4 15h30: The Good Rockers
4 16h15: Aeroclassic 
(Aerosmith Cover)
4 17h: Levante Contra
4 17h45: Hangover
4 18h30: Fao Troffea
4 19h15: dhrama
4 20h: Vó Tonha
4 20h45: Billy Mutreta
4 22h: Raimundos

PRogRamação da 10ª edição 
do Festival PlaNeta Rock
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tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

da Redação  l  hortoLâNdIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

ria). Ao longo da carreira, 
o grupo alcançou o suces-
so com músicas como “Ne-
ga Jurema”, “Eu quero ver 
o oco” e “Mulher de fases”. 
Nos anos 2000, o grupo en-
frentou turbulências inter-
nas que culminaram com a 
saída de Rodolfo. Nos anos 
posteriores, o grupo passou 
por mais mudanças de for-
mação e sofreu a perda do 
baixista Canisso, que fale-
ceu em 2023. Atualmente, o 
grupo segue com o guitar-
rista Digão, único integran-
te remanescente da for-
mação original, Marquim 
(guitarra), Caio Cunha (ba-
teria) e Jean Moura (baixo).

solidaRiedade e FeiRa
O público poderá prati-

car a solidariedade no Pla-
neta Rock. Nos três dias, o 

evento promoverá campa-
nha de arrecadação de ali-
mentos. As doações serão 
entregues para o Fundo So-
cial de Solidariedade (Fun-
Sol), órgão vinculado à Se-
cretaria de Governo.

De acordo com o FunSol, 
os alimentos recebidos se-
rão encaminhados para o 
Banco de Alimentos, órgão 
da Secretaria de Educação, 
Ciência e Tecnologia, que 
faz uma triagem dos itens 
doados. Após isso, os ali-
mentos vão compor cestas 
básicas que o FunSol distri-
bui para pessoas em situa-
ção de vulnerabilidade so-
cial que são atendidas pelo 
órgão. Além de curtir muito 
rock, o público também po-
derá fazer compras, e assim 
fomentar a economia local. 
O festival terá feira com em-
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preendedores cadastrados 
no programa Economia So-
lidária (EcoSol), da Secreta-
ria de Inclusão e Desenvol-
vimento Social.

De acordo com a Secre-
taria de Cultura, a feira te-
rá participação de 15 expo-
sitores de alimentação e ar-
tesanato. A feira funciona-
rá na sexta-feira (28/06) e 
no sábado (29/06). A Secre-
taria de Inclusão e Desen-
volvimento Social já realiza 
a feira do programa EcoSol 

na praça A Poderosa, tam-
bém às sextas-feiras e aos 
sábados. Entre um show 
e outro, o público poderá 
matar a fome e a sede na 
área de alimentação, que 
contará com food trucks.

De acordo com a Secre-
taria de Cultura, na edição 
do ano passado o festival 
teve público de 11.000 pes-
soas durante os três dias. 
As atrações foram Wander 
Wildner, Jimmy & Rats e 
Dead Fish.



POLO PETROQUÍMICO 
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Gestão Cazellato admite poluição do ar 
acima dos padrões da OMS em Paulínia

Desde a quarta-feira (26) 
o candidato inscrito no 
vestibular das Fatecs (Fa-
culdades de Tecnologia ) 
do Estado de São Paulo pa-
ra o segundo semestre po-
de conferir no site vestibu-
larfatec.com.br o local em 
que fará o exame do pro-
cesso seletivo. A prova se-
rá aplicada neste domin-
go (30), às 13h. Os portões 
das escolas serão abertos 
às 12h15 e fechados às 13h, 
impreterivelmente.

Para que o exame ocor-
ra com tranquilidade, tam-
bém é importante observar 
as seguintes orientações:

• É de responsabilidade 

Candidatos podem conferir locais 
de prova do Vestibular das Fatecs

inscritos terão cinco horas para responder questões de múltipla escolha e produzir redação

NESTE DOMINGO 

Previsão é que as aulas comecem no dia 29 de julho 

divulgação

• Divulgação dos candidatos aprovados na 2ª chamada - 
10/07/2024 a partir das 15h 
• Matrícula - 2ª chamada - 11/07 a 16/07/2024 
• Divulgação dos candidatos aprovados na 3ª chamada - 
17/07/2024 a partir das 15h 
• Matrícula - 3ª chamada - 18/07 e 19/07/2024

DEMaIS ETaPaS PREvISTaS NO CRONOGRaMa

Univesp divulga resultado do vestibular 2024 em Hortolândia 

Informação consta do projeto de lei 
que trata do gerenciamento de resíduos 
sólidos encaminhado pelo prefeito ao 
Legislativo; poluição local supera a 
Região Metropolitana de São Paulo

O governo do prefeito Du 
Cazellato (PL) enviou à Câ-
mara Municipal um proje-
to de lei que visa aprovar o 
Plano Municipal de Geren-
ciamento de Resíduos Sóli-
dos. Além de abordar o as-
sunto, o documento admite 
uma realidade preocupan-
te na cidade: a poluição do 
ar em Paulínia é ‘alarman-
temente alta’, excedendo os 
padrões recomendados pe-
la OMS (Organização Mun-
dial da Saúde).

O projeto de lei não dei-
xa dúvidas sobre a gravi-
dade da situação. A inten-
sa poluição atmosférica é 
atribuída principalmente à 
presença massiva de indús-
trias, com destaque para o 
polo petroquímico da Re-
finaria de Paulínia. Segun-
do o Relatório de Qualida-
de do Ar do Estado de São 
Paulo, elaborado pelo Ins-
tituto Saúde e Sustentabili-
dade, as médias anuais de 
qualidade do ar em Paulí-

nia estão consistentemente 
acima do padrão recomen-
dado pela OMS e superam 
as médias da Região Metro-
politana de São Paulo.

Esses dados são corro-
borados por registros de 
ultrapassagens do padrão 
diário para MP10 (mate-
rial particulado inalável), 
com níveis acima do li-
mite anual de 40 μg/m³. 
Além disso, Paulínia está 
localizada em uma sub-re-
gião seriamente saturada 
por ozônio. As emissões 
de precursores de ozônio 
por fontes fixas locais são 
apontadas como as princi-
pais responsáveis por es-
sas ultrapassagens, em-
bora também haja contri-
buições significativas do 
transporte de ozônio e de 
seus precursores prove-
nientes de Campinas.

Paulínia conta com duas 
estações fixas automáticas 
de monitoramento da qua-
lidade do ar, operadas pe-
la Cetesb (Companhia Am-
biental do Estado de São 
Paulo) e pertencentes à 

UGRHI (Unidade de Ge-
renciamento de Recursos 
Hídricos) 5. Esses equipa-
mentos são essenciais pa-
ra medir e registrar os ní-
veis de poluição, fornecen-
do dados que evidenciam 
a necessidade urgente de 
medidas corretivas.

A admissão da gravida-
de da poluição do ar levan-
ta dúvidas sobre a eficá-

cia das políticas ambien-
tais atuais e a capacidade 
do novo plano de enfrentar 
todos os desafios ambien-
tais do município.

Especialistas defendem 
que a gestão tem de adotar 
tecnologias mais limpas, 
fiscalização rigorosa das 
emissões industriais e o 
incentivo ao uso de ener-
gias renováveis.

“A poluição do ar em 
Paulínia é intensa, devi-
do principalmente à gran-
de quantidade de indús-
trias, principalmente do 
polo petroquímico, como 
a Refinaria de Paulínia (...) 
ainda segundo este rela-
tório, no município foram 
registradas ultrapassa-
gens do padrão diário pa-
ra MP10 (material particu-

lado, partículas inaláveis) 
acima do padrão anual (40 
μg/m³) e o município es-
tá em sub-região satura-
da seriamente por ozônio, 
sendo que as ultrapassa-
gens do padrão por esse 
poluente estão associadas 
principalmente às emis-
sões dos precursores de 
ozônio pelas fontes fixas 
locais”, traz o projeto. 

Qualidade do ar em Paulínia é uma das piores e problema é desafio para gestão municipal  

aRQuivo | TRiBuNa liBERal
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A Univesp (Universida-
de Virtual do Estado de São 
Paulo) divulgou, nesta ter-
ça-feira (25), o resultado ofi-
cial do vestibular deste ano 
para quem ingressará no se-
gundo semestre de 2024. A 
lista de aprovados está dis-
ponível no site da Vunesp. 
(univesp.br/vestibular).

Também está disponí-
vel a lista da primeira cha-
mada para matrícula, que 
começa nesta quinta-fei-
ra (27) e se estenderá até 1º 
de julho. A matrícula deve-
rá ser feita de maneira onli-
ne, pelo site https://sei.uni-
vesp.br/processoSeletivo/#/

Os candidatos poderão 
ver o passo a passo, com 
todas as instruções úteis 

para efetivar a matrícula, 
nos seguintes links: instru-
ções em PDF e vídeo tuto-
rial (Matrículas Univesp 
(youtube.com).

A previsão é que as au-
las comecem no dia 29 de 
julho. Para efetuar a ma-
trícula, o candidato deve-
rá enviar cópias legíveis, 
completas e em PDF dos 
seguinte documentos:

• Certificado do Ensino 
Médio

• Histórico Escolar
• Título de Eleitor ou Cer-

tidão de Quitação Eleitoral
• RG: frente e verso
• CPF
• Certidão de Nascimen-

to ou de Casamento

do candidato confirmar o 
local do exame;

• É recomendável chegar 
à escola com uma hora de 
antecedência, para locali-
zar a sala e a carteira;

• Após o início da pro-
va, é preciso permane-
cer na sala até as 15h30. 
Após esse horário é possí-
vel sair levando o caderno 
de questões;

• É indispensável levar 
caneta esferográfica de tin-
ta preta ou azul, lápis preto 
e borracha;

• O candidato deve apre-
sentar um documento de 
identidade original, com 
foto, em boas condições de 
visibilidade, para conferên-
cia das informações.

ExaME
A prova do Vestibular 

das Fatecs é comum a todos 
os cursos. Os inscritos terão 
cinco horas para respon-
der a 54 questões de múlti-
pla escolha, cada uma com 

cinco alternativas, além de 
uma redação, que avalia a 
capacidade do candidato 
para desenvolver e organi-
zar as ideias.

O anexo III do Manual 
do Candidato e da Portaria 
que regulamenta o proces-
so seletivo detalha os con-
teúdos que podem cair na 
prova. Obrigatoriamente, a 
folha de Resposta Definiti-
va e a Folha de Redação de-
verão ser preenchidas com 
caneta esferográfica de tin-
ta preta ou azul. 

O gabarito oficial será di-
vulgado na segunda-feira, 
1º de julho, a partir das 15 
horas, pelo site vestibular-
fatec.com.br. A lista de clas-
sificação geral e o desem-
penho dos candidatos es-
tarão disponíveis em 15 de 
julho. O cronograma com-
pleto do Vestibular das Fa-
tecs para o segundo semes-
tre de 2024 pode ser con-
sultado no site vestibular-
fatec.com.br/calendario/.

• Para homens: compro-
vante de serviço militar ou 
dispensa

Segundo informações 
do Polo Hortolândia, há 
39 convocados no Eixo de 
Computação, 38 no Eixo de 
Licenciatura e 38 no Eixo 
Negócios e Produção. Nos 
dias de matrícula, o po-
lo presencial Hortolândia 

funcionará excepcional-
mente das 8h às 21h. 

O polo fica dentro da 
Etec Hortolândia (Centro 
Paula Souza), localizada na 
rua Capitão Lourival Mey, 
750, no Jardim Santana. Em 
caso de dúvida, basta ligar 
para (19) 3965-3038 ou en-
viar mensagem para hor-
tolandia@polo.univesp.br. 

| da Redação



MEDIDA TARDIA?

Brischi reabre licitação 
para contratar empresa a 
fim de regularizar vazão 
do rio Capivari Mirim
Nova iniciativa surge em meio a um histórico preocupante de insucessos 
em relação à gestão dos rios, marcada por inúmeros episódios de enchentes

O prefeito de Monte Mor, 
Edivaldo Brischi (PSD), 
reabriu licitação para a 
contratação de empresa 
especializada na elabo-
ração do projeto executi-
vo para regularização das 
vazões do rio Capivari Mi-
rim. A medida, que deveria 
ser um passo significativo 
para a gestão ambiental e 
hídrica do município, ge-
ra questionamentos sobre 

a ação, adotada na véspera 
de eleição municipal.

A nova iniciativa de rea-
brir a licitação surge em 
meio a um histórico preo-
cupante de insucessos em 
relação à gestão dos rios, 
marcada por inúmeros epi-
sódios de enchentes, espe-
cialmente no verão, onde 
dezenas de famílias ficam 
desalojadas e perderam tu-
do. Por anos, a população de 
Monte Mor tem sofrido com 
os impactos das enchentes, 
problemas que demandam 

soluções urgentes. 
A avaliação de legisla-

dores, por exemplo, é pe-
la complexidade burocrá-
tica envolvida no processo 
de licitação, detalhada nos 
anúncios oficiais, que refle-
te uma estrutura adminis-
trativa que muitas vezes re-
sulta em morosidade. A lei 
14.133/2021, que regula as 
licitações e contratos ad-
ministrativos, é citada co-
mo a base para a transpa-
rência e igualdade de con-
dições. Contudo, a análi-

se é que a prática mostra 
que a extensa documenta-
ção e os prazos envolvidos 
frequentemente atrasam a 
implementação das ações 
necessárias.

Os questionamentos gi-
ram em torno se a reaber-
tura da licitação e a subse-
quente contratação de uma 
empresa para elaborar o 
projeto executivo serão su-
ficientes para mitigar pos-
síveis danos ambientais e 
prejuízos. A prefeitura não 
comenta o caso.

Por anos, população de Monte Mor tem sofrido com impactos das enchentes, problemas que demandam soluções urgentes

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL
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Em regime de urgên-
cia especial e por una-
nimidade, a Câmara de 
Monte Mor aprovou nes-
ta segunda-feira (24) a 
inclusão no Orçamen-
to do município de uma 
verba de R$ 500 mil. O 
recurso, enviado pelo 
deputado federal Car-
los Zarattini (PT) (R$ 
350 mil) e pelo deputa-
do estadual Donato (R$ 
150 mil), a pedido do ve-
reador Professor Adriel 
(PDT), será utilizado 
“para garantir o acesso 
ao atendimento especia-
lizado de pessoas com 
TEA (Transtorno do Es-
pectro Autista) de forma 
eficiente e sustentável, 
por meio de uma par-
ceria com uma empre-
sa especializada”.

É o que consta do pro-
jeto de lei proposto pe-
la prefeitura, votado na 
sessão ordinária da se-
gunda-feira. A proposi-
tura contou com a rela-
toria especial de Profes-
sor Adriel. Em discur-
so antes da votação, o 
parlamentar disse que 
a medida vai promover 
a inclusão desta comu-
nidade e contribuir pa-
ra a “diminuição das fi-
las de espera por esses 
profissionais, tais como, 
por exemplo, fonoaudió-
logos, psicólogos, tera-
peutas ocupacionais, 
entre outras especiali-
dades que poderão ser 
contempladas com o ad-

vento desse investimen-
to na saúde pública”.

Ao ler a íntegra do 
seu parecer, o vereador 
destacou que o proje-
to “significa um avanço 
na promoção da inclu-
são e respeito aos direi-
tos inerentes às pessoas 
com transtorno do es-
pectro autista”. “É uma 
conquista para essa co-
munidade que vem cla-
mando por políticas pú-
blicas já há muito tem-
po”, disse Adriel, citan-
do que seu gabinete foi 
“à luta para buscar re-
cursos para atender a 
toda essa comunidade”. 
Ele agradeceu aos depu-
tados pelo envio da ver-
ba pública, a seu pedido, 
e também ao Poder Exe-
cutivo, por acolher a in-
dicação de uso.

“Ao custear a contra-
tação de profissionais 
qualificados, o muni-
cípio cumprirá seu pa-
pel de promover a in-
clusão e o desenvolvi-
mento, sem compro-
meter excessivamente 
os recursos públicos”, 
diz o prefeito Edivaldo 
Brischi, sobre o projeto 
de lei que garante a in-
clusão das verbas, fede-
ral e estadual, no Orça-
mento. “A parceria com 
uma empresa especiali-
zada traz a vantagem de 
contar com uma equipe 
multidisciplinar capaci-
tada, que poderá ofere-
cer um atendimento in-
tegrado e de qualidade 
para os pacientes com 
TEA”, completou. 

Monte Mor garante 
verba de R$ 500 mil 
para atendimento a 
pessoas com TEA

EspEcIAlIzADo
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O prefeito de Nova Odes-
sa, Cláudio Schooder, o Lei-
tinho (PSD), inaugura nes-
ta sexta-feira (28), o novo 
DBEA (Departamento Mu-
nicipal de Bem-Estar Ani-
mal), na avenida Brasil. Tra-
ta-se de mais uma ação da 
atual gestão na causa ani-
mal, assim como o Progra-
ma de Castração e Micro-
chipagem e o apoio à recen-
te inauguração da embaixa-
da do Projeto “Cadeia Pa-
ra Maus-Tratos” na cidade.

O novo Bem-Estar Ani-
mal será operacionalizado 
por uma equipe especia-
lizada, e conta com mais 
de 500 metros quadrados 
de área construída, em um 
investimento estimado em 
cerca de R$ 1,2 milhão.

“Sabemos que os pets fa-
zem parte das famílias, e 
que muitos animaizinhos 
ficam doentes e às vezes 
as pessoas não têm condi-

ções de levar no veteriná-
rio. Então teremos aqui o 
Bem-Estar Animal, onde 
teremos castração, atendi-
mento veterinário, tudo de 
graça para a população ca-
rente de Nova Odessa. Va-
mos dar os primeiros aten-
dimentos para os nossos 
amigos de quatro patas. 
Uma coisa que vamos fo-
car muito são as castra-
ções, diminuindo assim 
os casos de maus-tratos e 
abandono de crias indese-
jadas”, apontou o prefeito.

Para o vice-prefeito Mi-
neirinho, “ver essa obra 
praticamente finalizada é 
motivo de muito orgulho 
para nossa gestão”. “Que-
ro parabenizar o empreen-
dimento e a todos os envol-
vidos, pois este é um sonho 
do Leitinho e de todos que 
amam os animais, de ter-
mos um espaço público pa-
ra cuidarmos de todos os 
animais daqueles que não 
têm condições de pagar um 
veterinário particular”.

Leitinho inaugura Departamento de Bem-
Estar Animal de Nova Odessa nesta sexta

departamento será um ambulatório veterinário 
para pets de famílias de baixa renda da cidade

dIVULgAçãO
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baixa renda, que não têm 
condições de arcar com 
consultórios particulares, 
além de dar continuidade 
do Programa Municipal 
de Castração e Microchi-
pagem, que visa diminuir o 
número de animais aban-
donados na cidade.

“Além das castrações, 
o Bem-Estar Animal tra-
balhará com consultas e 
cirurgias em geral, além 
de exames laboratoriais e 
procedimentos ambulato-
riais em cães e gatos de fa-
mílias em situação vulne-
rável. Assim que o espaço 
for aberto, os atendimen-
tos acontecerão de segun-
da a sexta-feira, das 8h às 
17h. Divulgaremos mais 
informações sobre o siste-
ma de atendimento já em 
julho”, completou.

O DBEA possui amplo 
estacionamento, recep-
ção, consultórios, centro 
cirúrgico, pós-operatório 
e ambulatório e foi elabo-
rado pela equipe técnica 
da Secretaria de Obras e 
Planejamento da Prefei-
tura de Nova Odessa, com 
apoio da equipe do Setor 
de Zoonoses da Secreta-
ria de Saúde.

O Departamento de 
Bem-Estar Animal de No-
va Odessa será um ambula-
tório veterinário para pets 
de famílias de baixa ren-
da da cidade cadastradas 
nos programas sociais ofi-

ciais, bem como para casos 
de emergência envolvendo 
animais comunitários aci-
dentados em vias públicas 
ou bichos silvestres resga-
tados ou capturados pelas 
polícias ambientais.

De acordo com a médi-
ca veterinária Paula Fa-
ciulli, o foco inicial do De-
partamento de Bem-Estar 
Animal de Nova Odessa 
será atender animais pro-
venientes de famílias de 

Estr. Mun. Teodor condiev, 970 l Edifício Veccon 
prime center l salas 1403 e 1404 l 14º andar l sumaré 
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Três homens foram pre-
sos por roubar e manter em 
cárcere privado um motoris-
ta de aplicativo na noite de 
terça-feira (25). Os policiais 
militares detiveram os sus-
peitos na rua Jacinto Gaioti, 
no Santa Eliza, região de No-
va Veneza em Sumaré.

A equipe da PM foi acio-
nada por um pedestre sobre 
dois suspeitos que estavam 
realizando manobras peri-
gosas com um veículo HB20 
branco, no bairro Nova Ve-
neza. O carro foi seguido à 
distância pelo informante, 
que viu os suspeitos esta-
cionarem em uma rua es-
cura, desembarcarem e se-
guirem a pé em direção à 
Praça de Nova Veneza, on-
de permaneceram. 

Os militares chegaram ao 
local e abordaram os suspei-
tos, que vestiam as roupas 

Polícia Militar prende trio por roubo 
e cárcere de motorista de aplicativo

Assaltantes foram levados ao Plantão Policia de Sumaré e autuados em flagrante

d
ivu
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ação

região de nova veneza 

Polícia Rodoviária apreende veículo 
com R$ 162 mil em multas em Sumaré 

Cão encontra cocaína em viracopos
Cerca de um quilo de cocaína foi encontrado dentro de benga-
las metálicas, nesta terça-feira (25), no Aeroporto Internacio-
nal de Viracopos, em Campinas. O entorpecente foi localiza-
do com ajuda de um cão farejador durante fiscalização de roti-
na da Receita Federal. Os dados dos despachantes e quem iria 
receber as drogas foram encaminhadas para Polícia Federal.
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Policiais da Dise (De-
legacia de Invest iga-
ções Sobre Entorpecen-
tes) de Americana pren-
deram um homem de 30 
anos durante a Operação 
“Faiado”, na tarde desta 
quarta-feira (26) na rua 
Raimundo Alves Coelho, 
no Jardim Dall’Orto, em 
Sumaré.

A equipe cumpriu em 
dois mandados de prisão 
contra um homem conhe-
cido como ‘Faiado’, sendo 
um de prisão condenató-
ria por 12 anos em regi-
me fechado pelos crimes 
de tráfico de drogas e as-
sociação para o tráfico e 
outro preventivo também 
por tráfico de drogas. 

Os policiais civis abor-
daram o procurado nas 
proximidades da residên-
cia enquanto dirigia seu 
Hyundai HB20 preto. Du-
rante a abordagem, ‘Faia-

do’ apresentou um RG 
falso do estado do Cea-
rá. Neste momento foi da-
da voz de prisão em fla-
grante pelo crime de uso 
de documento falso. 

Após a abordagem e 
prisão inicial, foi cumpri-
do mandado de busca do-
miciliar na residência do 
acusado. Durante as bus-
cas, foram localizados um 
tijolo de pasta base de co-
caína, um saco com pó 
branco não identificado, 
cadernos com fluxo con-
tábil, duas balanças digi-
tais e três celulares. 

A ocorrência foi apre-
sentada à Polícia Civil que 
determinou a prisão em 
flagrante pelos crimes de 
tráfico de drogas, uso de 
documento falso, além 
de dar cumprimento aos 
dois mandados de prisão 
que estavam em aberto. 
O indiciado foi escoltado 
para a Cadeia Pública de 
Sumaré onde aguarda au-
diência de custódia.

Dise cumpre mandado e 
prende foragido em Sumaré 

oPeraÇão Faiado

Cézar oliveira  l  SUMARÉ
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Soma das multas é oito vezes o valor de tabela do carro apreendido; maioria das infrações é por excesso de velocidade

A Polícia Militar Rodo-
viária apreendeu um veícu-
lo Fiat Uno com mais de 700 
multas de trânsito na tarde 
desta quarta-feira (26), na 
Rodovia dos Bandeirantes, 
em Sumaré. A maioria das 
multas era por excesso de 
velocidade. 

Os policiais realizavam 
patrulhamento quando 
depararam com o veícu-
lo Fiat/Uno, cor branca, 
do município de São Pau-
lo, sendo que os dois ocu-
pantes não usavam o cin-
to de segurança. 

Durante a abordagem, e 
revista pessoal não foi en-
contrado nada de ilícito, 
porém, ao pesquisar os da-
dos do veículo constou li-
cenciamento anual venci-
do desde 2019, além de 760 

multas de trânsito, sendo 
418 por excesso de veloci-
dade, totalizando o valor 
de R$ 162.732,08.

O condutor disse aos poli-
ciais que o veículo é da em-
presa onde trabalha e que 
estava se deslocando para 
atendimento na cidade de 
Santa Bárbara d’Oeste. O 
condutor foi submetido ao 
teste do bafômetro, que re-
sultou zero por cento.

Devido às irregularida-
des, o veículo foi removi-
do ao pátio credenciado do 
DER (Departamento de Es-
tradas e Rodagem). 

De acordo com a tabela 
Fipe (Fundação Instituto 
de Pesquisas Econômicas), 
o valor médio do veículo 
apreendido é de R$ 19.800. 
Só em multas, seriam ne-
cessárias aproximadamen-
te oito unidades do Fiat Uno 
para quitar a dívida.Fiat Uno foi abordado pela Polícia Rodoviária na rodovia dos Bandeirantes, em Sumaré 
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Um homem foi morto 
com golpes de barra de fer-
ro na noite desta terça-fei-
ra (25), na avenida Eugênia 
Biancalana Duarte, no Jar-
dim Primavera, em Suma-
ré. A Polícia Militar pren-
deu um suspeito do homi-
cídio e a motivação do cri-
me ainda é desconhecida.

A equipe de militares foi 
acionada via Copom para 
atender, a princípio, uma 
ocorrência de lesão corpo-
ral, na qual o agressor esta-
va com uma barra de ferro 
e estaria agressivo.

Quando chegaram ao lo-
cal, os policiais encontra-
ram uma equipe do Samu 
(Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência) tentan-
do reanimar a vítima, que 
estava caída. Em seguida o 
médico informou que o ho-
mem estava morto. 

No local, estava o acusa-
do do crime que foi contido 
pela equipe. Ao ser ques-
tionado a respeito dos fa-
tos, ele confessou que 
agrediu com uma barra 
de ferro a vítima na região 
da cabeça e que após der-
rubá-lo, desferiu diversos 
chutes em sua cabeça e ad-
mitiu a intenção de matar 

o homem. O acusado disse 
ainda que um atendente da 
conveniência do posto de 
combustível onde ocorreu 
o fato, lhe forneceu a barra 
de ferro usada para agredir 
a vítima.

Os militares questiona-
ram o funcionário que, de 
imediato, negou ter forne-
cido a barra de ferro e que 
apenas guardou o objeto 
após as agressões.

O acusado foi conduzido 
ao Plantão Policial de Su-
maré e o delegado determi-
nou pela prisão em flagran-
te pelo crime de homicídio 
qualificado, permanecen-
do o autor preso.

A Polícia Militar apreen-
deu um adolescente por 
tráfico de drogas nesta ter-
ça-feira (25) na rua Laurea-
no Rodrigues, no Jardim 
Santa Terezinha, em Su-
maré. Com o suspeito fo-
ram localizados diversos 
entorpecentes e dinheiro 
em uma sacola. 

Os policiais, durante 
patrulhamento, foram in-
formados que pela rua Is-
mael Garbelim, local co-
nhecido pelo tráfico de 
drogas, havia dois suspei-
tos, sendo um deles com 

uma sacola. Ao avistar a 
viatura a dupla correu e 
entrou em uma mata.

No cerco com a viatura, 
a equipe visualizou um 
dos suspeitos com uma 
sacola nas mãos correndo 
e atravessando as vias em 
direção ao bairro Vila Va-
le. Após um breve acompa-
nhamento, o adolescente 
jogou a sacola embaixo de 
um veículo. Ele foi aborda-
do na rua Virgínio Basso.

Os militares encontra-
ram várias porções de en-
torpecentes e dinheiro 
na sacola dispensada pe-
lo adolescente. Foi conta-
bilizado o valor de R$ 507, 

além de 39 porções de ma-
conha e outras 79 de crack. 

Os policiais foram até a 
casa do adolescente, onde 
a mãe relatou à equipe que 
seu filho já havia sido in-
ternado na Fundação Ca-
sa em data anterior e que 
ela não iria até a delegacia 
novamente. 

No Plantão Policial, o 
delegado tomou conhe-
cimento dos fatos e de-
terminou a elaboração 
do boletim de ocorrên-
cia de ato infracional de 
tráfico de drogas, apreen-
são dos entorpecentes e 
do dinheiro. O adolescen-
te foi apreendido.

Homem é morto com golpes 
de barra de ferro em Sumaré

Adolescente é apreendido por 
tráfico no Jd. Santa Terezinha  

reinCidenTe jardim Primavera
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descritas pelo denunciante. 
Na abordagem, um terceiro 
suspeito foi encontrado com 
dois celulares e a chave de 
um carro Hyundai. 

Um dos abordados ten-
tou fugir, mais foi contido 
pela polícia, que encontrou 
uma réplica de revólver e 
uma máquina de cartão de 
crédito no local. 

Durante a abordagem um 
dos celulares recebeu uma 

ligação da esposa da vítima, 
informando que seu mari-
do, motorista de aplicativo, 
estava desaparecido. 

Ele foi localizado e infor-
mou que havia sido rouba-
do em Campinas, mantido 
no porta-malas do HB20, 
ameaçado de morte e for-
çado a realizar transferên-
cias bancárias via Pix. 

Os acusados, que esta-
vam com objetos do mo-

torista, confessaram o cri-
me. A vítima identificou 
formalmente os suspeitos 
e a réplica de revólver usa-
da no crime. 

Os três assaltantes foram 
conduzidos ao Plantão Po-
licial de Sumaré. Um bole-
tim de ocorrência por rou-
bo, retenção de vítima e 
uso de arma de fogo foi re-
gistrado e o trio permane-
ceu preso.



P aulo Ghirardello era 
filho de duas pes-
soas ilustres de Su-

maré: Antônio Ghirardello, 
o “Chine”, e Romilda Rapo-
seiro Ghirardello.

O pai morava em Vali-
nhos. Era um grande joga-
dor de futebol e justamen-
te por causa desse dote de 
grande atacante foi convi-
dado para jogar no time do 
Alliança. Veio para Rebou-
ças e não voltou mais. Aca-
bou conhecendo uma mo-
ça da cidade chamada Ro-
milda, com quem começou 
a namorar e acabou se ca-
sando. Ela pertencia a uma 
família tradicional de Su-
maré e trabalhava no Grupo 
Escolar de Rebouças, mais 
tarde rebatizado como Gru-
po Escolar “Professor André 
Rodrigues de Alkmin”. 

Paulo era o filho mais ve-
lho desse casal. Nasceu no 
dia 2 de novembro de 1937. 
Os irmãos que vieram de-
pois foram: Renato Ghirar-
dello, Maria Inês Ghirardello 
e Antônio Ghirardello Filho.

Como todas as crianças 
do lugar, Paulo estudou 
na escola onde a mãe tra-
balhava. Depois foi estu-
dar em Campinas, no anti-
go Ginásio Lencastre e por 
último na Academia São 
Luiz, onde se formou em 
Contabilidade. O diploma 
não chegou a ser utilizado 
para a função de “Guar-
da-Livros”, como se fala-
va na época, mas lhe faci-
litou o acesso às escolas, 

Paulo e Ophelia com familiares no dia do seu casamento

Paulo Ghirardello na Olivetti, em 15/09/1961

Pequenas Biografias 

Paulo Ghirardello
folclore sumareense

Sepultamento
J.T. e A.M. compareceram a um velório no Ce-

mitério Parque das Primaveras. Eram parentes da 
pessoa falecida, ainda em plena juventude, por vá-
rios problemas de saúde. 

O falecido era um pequeno empresário, casado, 
humilde e de pouco relacionamento na cidade. Por 
esse motivo tinha pouca gente no local. 

Um pouco antes da hora marcada para o sepul-
tamento compareceu um pastor evangélico, a pe-
dido dos familiares, para realizar a tradicional ceri-
mônia religiosa. Imediatamente começou sua pré-
dica, seguida de oração.

Lá fora do prédio nuvens negras e pequenas tro-
voadas prenunciavam uma tempestade. Dentro do 
velório passou a existir uma preocupação comum: 
a chuva ia chegar e o sepultamento tinha que sair 
do velório. Então o que se ouvia mais era a chega-
da da tempestade e menos as palavras do pastor. 
Todos torciam para que ele encerrasse logo a ce-
rimônia, para que o sepultamento acontecesse o 
mais rápido possível. 

Mas isso não aconteceu. Logo após a oração, o 
caixão foi fechado e as pessoas se perfilaram para 
o enterro. J.T. ajudou a segurar o caixão, A.M. foi à 
frente com uma coroa de flores.

Começou a caminhada do sepultamento. Foi 
uma caminhada incomum: todos mostravam que 
estavam com pressa, porque a tempestade estava 
chegando. E não deu outra: alguns segundos de-
pois começou uma tempestade violenta, com chuva 
e vento. Muita chuva e muito vento. A maioria das 
pessoas ficaram no velório, mas o séquito do cai-
xão continuou firme, com A.M. à frente. Percorre-
ram aproximadamente 50 metros e então desisti-
ram. Deixaram o caixão no caminho e procuraram 
se abrigar, já completamente molhados.

Amainada a chuva, todos voltaram aos seus 
postos. Então encerrou-se a cerimônia do enter-
ro, com a maioria dos acompanhantes completa-
mente molhados. 

Depois da refrega, A.M. e J.T. entreolharam-se e 
comentaram:

- Bem que o pastor poderia falar menos...

alaerte Menuzzo
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Alaerte Menuzzo

Professor de História e 
Diretor da Pró-Memória

Temos um acervo de aproximadamente 
250.000 e documentos e 150.000 fotos. 
Se tiver interesse em preservar as fotos 

de sua família ou publicá-las, dirija-
se ao Centro de Memória. Estudantes, 

professores, pesquisadores e população 
em geral são sempre bem-vindos. 
A Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins lucrativos. 
Se você quiser ajudá-la a se manter ou 
ampliar suas atividades, torne-se um 

sócio. Custa R$ 30,00 por mês. Por conta 
disso, você recebe todas as publicações 

semanais da Pró-Memória.

associação Pró-
Memória de sumaré

como professor – no Colé-
gio Comercial, no Colégio 
Estadual “Dom Jayme de 
Barros Câmara” e no SESC 
de Campinas. Lecionou as 
matérias de Técnicas Co-
merciais e Economia Polí-
tica. Antes disso, chegou a 
lecionar Geografia no anti-
go Salão Paroquial. 

Sobre o Colégio Comer-
cial cabe um parêntese. 
Paulo foi um dos idealiza-
dores da criação dessa es-
cola técnica em nossa cida-
de, juntamente com outros 
jovens da cidade. A preo-
cupação do grupo era pe-
lo fato de nossa cidade não 
possuir nenhuma escola 
técnica. João Rubens Gigo, 
vereador na época, forma-
lizou a ideia e, juntamen-
te com Manoel Affonso de 
Vasconcellos, também ve-
reador, apresentou uma 
propositura no Legislati-
vo, criando o Colégio Co-
mercial de Sumaré. O pre-
feito Leandro Franceschini 
apoiou a iniciativa e sancio-
nou e projeto. Dessa forma 
Sumaré ganhou sua pri-
meira escola municipal.

Paulo trabalhou no es-
critório da Gifran, a maior 
empresa têxtil do muni-
cípio e depois na Olivetti, 
em Campinas. No governo 
do Doutor Leandro (1959 
a 1962) começou a traba-
lhar na Prefeitura, no al-
moxarifado. Depois de al-
gum tempo assumiu o Se-
tor de Compras. Nesse pe-

década de 1960 e início da 
década de 1970. Paulo foi 
o responsável por todo o 
serviço de jardinagem do 
conjunto poliesportivo da 
Avenida Rebouças. A maio-
ria das árvores lá planta-
das foi de sua iniciativa. 
Por meses a fio Paulo per-
correu as principais reven-
das do região – floras e hor-
tos - comprando e plantan-
do espécimes no antigo es-
tádio Luiz Frutuoso. 

faMÍLia
Paulo era uma pessoa fe-

chada. Falava pouco. Era 
nervoso. Gostava muito da 
cidade, do Clube Recreati-
vo Sumaré e do setor que 
trabalhava na Prefeitura. 
Por conta de seu emprego, 
viajava com frequência. 

Conheceu Ophélia Lima, 
que tinha se mudado com 
a família para Sumaré, em 
1959. Seu pai trabalhava na 
Casa da Lavoura.

O primeiro bate-papo 
aconteceu no dia 14 de ju-
nho desse mesmo ano. Aca-

baram se casando no dia 9 
de julho de 1966. Desse con-
sórcio tiveram três filhas: 
Ana Cristina Ghirardello, 
Ana Lúcia Ghirardello e 
Ana Carolina Ghirardello.

Depois do casamento e 
do nascimento das filhas, 
Paulo passou a ter uma vi-
da inteiramente dedicada à 
família. Essa dedicação au-
mentou depois que nasceu 
o primeiro neto. 

Infelizmente Paulo ti-
nha um grave defeito: fu-
mava muito. Foi justamen-
te por conta desse vício 
que adquiriu uma doen-
ça grave, levando-o desta 
para outra vida. 

Restou à família e aos 
amigos a lembrança de ter 
compartilhado com es-
se ilustre cidadão muitos 
momentos bons. Todos es-
peram que algum políti-
co de nossa cidade lembre-
-se do Paulo Ghirardello, 
como prestativo cidadão e 
que perpetue sua memó-
ria com uma justa home-
nagem póstuma.

ríodo teve como colegas de 
trabalho, entre outras, as 
seguintes pessoas: Améri-
co Menuzzo Filho (Mere), 
Rosa Fagnani, Marli Lucia-
no, Sidney Nalin, Norberto 
Fávero e Jurandir Fabbri.

CLuBe reCreaTiVo suMarÉ
A família Ghirardello te-

ve uma passagem impor-
tante na História do Clu-
be Recreativo Sumaré. Chi-
ne, o pai, foi jogador do Al-
liança. Renato, o irmão, foi 
tesoureiro e presidente do 
clube; Antônio Filho, o To-
ninho, foi jogador de fute-
bol - do juvenil, do quadro 
titular e dos veteranos; por 
fim foi Tesoureiro. 

Paulo não ficou atrás: foi 
jogador de futebol das ca-
tegorias menores e do time 
principal. Jogava como pon-
teiro esquerdo. Era dono de 
uma técnica refinada para 
bater faltas e fazer cruza-
mentos para a área. Depois 
foi treinador do time juve-
nil e jogador de ping-pong. 
O melhor de todos os times 
juvenis do Recreativo foi 
treinado por ele; os jogado-
res que passaram por suas 
mãos foram titulares por vá-
rios anos no time principal 
do Recreativo. 

Mas a mais solida contri-
buição do Paulo foi no Pla-
no de Expansão do clube, 
que aconteceu no final da 
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CARNAVAL DE RUA

COPA DO MUNDO DE 1966

A MAIS BELA VOZ DA REGIÃO MÁRIO FRANÇA

DISCOTECA DO RECREATIVO

FESTA DE ALUNOS

Carnaval de rua de 1991, que teve um grande afluxo de público 
na Avenida 7 de Setembro. Podemos dizer que foi o último realizado 

na cidade, com requinte e participação popular. Aconteceu no 
Governo de Paulino José Carrara (1989-1992). Na foto, Antônio 

Carlos Noveletto, Elpídio Bazan Junior e José Valdir Quental. 

Sumaré se preparou como poucas cidades para acompanhar a Copa 
do Mundo de 1966, realizada na Inglaterra. Montou esse placar da foto, 

que teria um painel de lâmpadas mostrando um campo de futebol. A 
lâmpada acesa corresponderia a bola de futebol no gramado, acionada 

por uma pessoa que escutava a transmissão radiofônica. Motivo: 
ainda não havia transmissão por televisão. Quem montou esse painel, 

com apoio do Prefeito José Miranda e de comerciantes locais foi o 
carpinteiro Joval Castralli, o “Juba”. Infelizmente o painel praticamente 

não foi usado. O Brasil foi eliminado logo na primeira fase. 

A década de 1970 ficou marcada na história de Sumaré como uma 
fase de grandes realizações culturais e artísticas. Uma delas foi o 

Concurso “A Mais Bela Voz da Região”, organizada pela Prefeitura 
Municipal de Sumaré. Os candidatos se apresentavam num palanque 

armado na Praça da República e eram julgados pelo júri que vemos 
nesta foto: Antônio Fernandes Lisboa Neto, Geraldo Barijan, 

Elpídio Bazan Junior e Laércio Carneiro Fontes. 

O comerciante Mário França aparece nesta foto dos anos 1950 na 
praia do Gonzaga, em Santos. Nessa época os sumareenses iam 
passar finais de semana nessa cidade, em excursão de ônibus. 

Foto da antiga fachada da Discoteca do Clube Recreativo 
Sumaré, construída na década de 1990 e demolida em 2010, 

juntamente com o Bar Paulista, que se vê logo acima. A entrada 
oficial da Discoteca era na Avenida 7 de Setembro, mas na 
prática o acesso acontecia na rua Antônio Jorge Chebabi. 

Por muitos anos a Escola Estadual “João Franceschini” foi o principal 
estabelecimento de ensino do antigo primeiro grau (1ª. a 4ª. série). 

Todos os pais queriam colocar seus filhos na “Escola do João Paulo”. 
Explica-se: a qualidade do ensino e a direção da escola, a cargo 

do casal João Paulo de Toledo e Ester Viana de Toledo. Nesta foto, 
provavelmente dos anos 1980, vemos uma festa infantil dos alunos da 

escola, tendo Dona Ester no lado direito.
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